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CMIC NACIONAL 

 

CMIC: Estrategia arancelaria de EE.UU. no es sostenible; afectaría al sector construcción 
por el acero 
(2025-06-15, Elizabeth Aviña, Presencia VER (sitio), ) 
La política arancelaria impulsada por el gobierno de Estados Unidos no es viable a largo plazo y 
podría afectar directamente al sector de la construcción, advirtió Luis Rafael Méndez Jaled, 
presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
Durante su visita a Coatzacoalcos, el líder empresarial reconoció la firmeza del gobierno 
mexicano en las negociaciones bilaterales, pero advirtió que los aranceles sobre el acero podrían 
impactar al gremio constructor debido a la alta dependencia de este insumo. "No veo sostenible 
la estrategia que mantiene el país vecino. La balanza comercial del acero nos mantiene 
estrechamente ligados. En México producimos unas 18 millones de toneladas, pero se requieren 
28 millones, por lo que el déficit de 10 millones se cubre con importaciones, de las cuales tres 
millones provienen de Estados Unidos. Esta situación tampoco es favorable para ellos y 
esperamos que se resuelva pronto", explicó. 
Más Noticias VER (Sitio),Golpe Político VER (Sitio),Al Calor Político VER (sitio),Sureste Sur VER (sitio), 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Presentan estudio de impacto de movilidad a CMIC 
(2025-06-15, Redacción, Urbeconomica (Sitio), ) 
Autoridades de la Secretaría de Movilidad y Transporte del estado de Puebla presentaron en la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción el nuevo requisito del Estudio de Impacto 
de Movilidad como antecedente de la Manifestación de Impacto Ambiental en Puebla. El 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Puebla (CMIC), 
Gustavo David Vargas Constantini, destacó la importancia de que los actores del sector de la 
construcción cumplan con la normatividad vigente, en especial con las nuevas disposiciones en 
materia de impacto ambiental, en línea con los principios de responsabilidad social empresarial. 
En Línea Noticias PUE (Sitio),El Heraldo de Puebla PUE (sitio), 
 

CMIC Colima reconoce publicación del primer Programa Municipal de Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano de Villa de Álvarez 
(2025-06-15, Edgardo Zamora, Colima Noticias COL (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Colima, 
reconoció a Esther Gutiérrez Andrade, Presidenta Municipal de Villa de Álvarez, por Ia 
publicación oficial del primer Programa Municipal de Ordenamiento Territorial Desarrollo Urbano. 
Edgar Rene Cruz Benavides, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Colima, señaló que este hecho constituye un parteaguas en la historia del 
municipio, al consolidar por primera vez un instrumento técnico y jurídico para planificar su 
desarrollo urbano de manera ordenada, sostenible y con visión de largo plazo. 
 

Ven con buenos ojos las obras financiadas 
(2025-06-16, Sergio Cuevas Avila, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
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El presidente del Colegio de Urbanistas de Aguascalientes, Carlos Villalpando Ventura, expresó 
su respaldo a la reciente reforma constitucional aprobada por el Congreso del Estado, mediante 
la cual se incorpora la figura de obra pública financiada como una modalidad válida para 
establecer compromisos multianuales en proyectos de infraestructura, sin recurrir a esquemas 
de deuda ni a asociaciones público-privadas. El urbanista destacó que el Colegio que preside no 
es el único organismo que ve con buenos ojos esta reforma, ya que existe coincidencia con otras 
voces del sector de la construcción, como el Colegio de Arquitectos y la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción, delegación Aguascalientes, quienes también han manifestado 
su respaldo a la figura de la obra pública financiada. 
 

Sapal se 'atora' con su programa de obras: no ha contratado ni el 8% a la mitad de 2025 
(2025-06-16, Shayra Albañil, AM de León (sitio), ) 
Raúl Silva Ávila, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
delegación Guanajuato, reconoció que existe preocupación por el retraso de la obra en Sapal. 
"El caso de Sapal es de los más sentidos en la industria porque generan mucho trabajo. Estamos 
hablando de mil 800 millones de pesos en obra, pues mezclados son más de 2 mil millones de 
pesos. "Es una de las principales fuentes de empleo en obra pública, sobre todo en la región de 
León, Silao y los Pueblos del Rincón", dijo el líder de los constructores. Señaló que se ha vuelto 
común que, cuando coinciden los inicios de gobierno federal, estatal y municipal, hay cambios en 
las reglas de operación de los programas federales, lo que complica la inversión en obra pública. 
 

Rocío Nahle reafirma su compromiso: rehabilitará carretera Potrero Tantoyuca Tempoal 
Tampico 
(2025-06-15, La Redacción, La Voz de Tantoyuca VER (sitio), ) 
La gobernadora Rocío Nahle García presentó el paquete de licitaciones para esta región, fin de 
fortalecer la a infraestructura carretera, hidráulica, educativa Y rural, llamó a priorizar la 
participación de empresas veracruzanas para detonar el desarrollo regional. Durante reunión con 
integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Veracruz Norte, destacó que estas obras forman parte de la estrategia para mejorar la 
conectividad, elevar la calidad de vida y generar empleos en beneficio de las y los veracruzanos. 
 

Inician asesorías sobre Presupuesto Participativo 
(2025-06-15, Redacción, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), ) 
La Coordinación de Participación Ciudadana dio inicio a los foros de asesoría dirigidos a los 
interesados en ingresar sus proyectos de mejora para sus colonias, a través del Presupuesto 
Participativo 2026. Dicha actividad seguirá realizándose los sábados 21 y 28 de junio, así como 
los días 5 y 12 de julio, en un horario de 9:00 de la mañana a 1:00 de la tarde, en la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en la avenida Universidad 2739, colonia 
San Felipe etapa I, de 10:00 am a 1:00 pm. 
 

Tasas dañarán a sector ferroviario, dice el CCE  
(2025-06-16, Víctor Valera, Milenio Diario, . 22) 
Los aranceles al acero y el aluminio pueden afectar a la industria de la construcción el sector 
ferroviario, indicó Alejandro Sánchez Ramírez, presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
de Hidalgo; sin embargo, dijo que los productore se han comprometido a reforzar mercado 
interno. Detalló que integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
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(CMIC) se comprometieron a adquirir insumos en el mercado interno, luego de una reunión a 
escala nacional con productores de acero aluminio. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Sin plan de desarrollo urbano. La arquitectura, huérfana en la ciudad futura 
(2025-06-15, Niza Rivera, Proceso (sitio), ) 
En el primer cuarto del siglo XXI la metrópoli capitalina, convertida en megaciudad, enfrenta a la 
arquitectura con desafíos inéditos, si quiere mantener un nivel humano para el futuro. Entre ellos, 
la necesidad urgente de un plan de desarrollo urbano. Para explicar: "Después del sismo de 1985, 
hacia el final de esa década, la mancha urbana de la ciudad creció en sus salidas hacia los 
lugares 'más seguros', lo que a la larga ha hecho más costoso el mantenimiento de la urbe porque 
se incrementan tiempos de transporte y movilización de la casa al trabajo. Ello, además de 
conllevar mayor infraestructura en calles, drenajes, mantenimiento... y ojo: lo que se debe guiar 
con las edificaciones es que haya programas de vivienda para todos los sectores y no sólo para 
un sector de la sociedad". 
 

Activan Plan DN-III-E en Guerrero ante daños de la tormenta Dalila 
(2025-06-16, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), ) 
La Guardia Nacional (GN) activó el Plan DN-III-E en Guerrero, ante los daños y afectaciones que 
dejó la tormenta tropical "Dalila". Elementos de la GN efectúan patrullajes en carreteras 
principales, donde las fuertes lluvias y el desbordamiento de ríos causó afectaciones. En la playa 
de Revolcadero, en la zona Diamante del Puerto, cinco negocios, cuatro restaurantes y una 
marisquería colapsaron. También se reportó el colapso de dos techos, uno en una vivienda del 
Zócalo y otro en las instalaciones del DIF de Acapulco, ambos previamente afectados por los 
huracanes Otis y John. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

El dinero perdido de Generadora Fénix 
(2025-06-16, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
La disidencia del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME) sostiene que hay un faltante de 12 
mil 350 millones de pesos de las ganancias de la empresa Generadora Fénix, conformada 
mediante la sociedad del sindicato y la empresa portuguesa Mota-Engil. El Frente Amplio de 
Unidad (FAU) Jorge Tapia Sandoval ha reclamado este faltante desde 2023, sin que hasta ahora 
tenga una respuesta de la dirigencia sindical que participa en las juntas de accionistas de 
Generadora Fénix. 
 

Declaran válida la elección judicial 
(2025-06-16, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1, 10) 
El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró la validez de las primeras 
elecciones judiciales con el voto popular, a pesar de un debate entre consejeros electorales por 
la existencia de irregularidades en 818 casillas. La consejera presidenta, Guadalupe Taddei, 
reprobó que se pusiera en duda el proceso por estas irregularidades, afirmando que el INE 
cumplió bien. 
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Avalan elección con multas pendientes 
(2025-06-16, Ángel Cabrera, Yalina Ruiz, 24 Horas, . 1, 3) 
"A mí no me puso nadie", sentenció el futuro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Hugo Aguilar, al señalar que fue una decisión personal y de colectivos indígenas 
el buscar participar en la elección para ministros del máximo tribunal. Y descartó que los 
acordeones donde su nombre aparecía para guiar el voto de la ciudadanía hayan influido en su 
triunfo. 
 

EU encarcela más a nativos que a migrantes, documenta ONG 
(2025-06-16, P. Domínguez, Milenio Diario, . 1, 4 5) 
Los migrantes, tanto regulares como indocumentados, en Estados Unidos tienen una menor tasa 
de encarcelamiento, según un estudio del Instituto Cato que mide el índice desde 2010 hasta 
2023. En tanto, el presidente Donald Trump ordenó al ICE ejecutar un plan de "deportación 
masiva" en estados demócratas. 
 

Se mete Trump a zona de guerra 
(2025-06-16, Reforma Staff, Reforma, . 1,16) 
Las autoridades iraníes indicaron ayer que más de 220 personas han muerto desde que comenzó 
la arremetida israelí el viernes, mientras que la cifra de víctimas mortales israelíes llegó a 14. El 
aumento en el número de fallecidos se dio a conocer al tiempo que ambos países profundizaron 
sus ataques, que iniciaron luego de que Israel bombardeó instalaciones nucleares de Irán y mató 
a mandos militares y científicos. El Ministerio de Salud iraní confirmó ayer que 224 personas han 
muerto en el conflicto reciente. 
 

Cimbran a Israel e Irán duelos de ataques aéreos 
(2025-06-16, AFP, La Jornada, . 1, 25) 
El presidente estadounidense, Donald Trump, señaló ayer que su país podría involucrarse en el 
conflicto entre Israel e Irán, y se mostró dispuesto a aceptar que su homólogo ruso, Vladimir 
Putin, se desempeñe de mediador, según declaraciones a una periodista de ABC News. En una 
entrevista fuera de cámara con la principal corresponsal política de ABC News, Rachel Scott, el 
mandatario republicano añadió que las conversaciones sobre el programa nuclear de Irán 
continúan y que Teherán "querría llegar a un acuerdo. Es posible que podamos involucrarnos" 
en la batalla en curso, afirmó Trump según lo publicado por Scott en la red social X. 
 

Incremento de doble dígito en petroprecios por el conflicto 
(2025-06-16, Mario Luna, El Financiero, . 1, 4) 
Los precios del crudo registraron la semana anterior el mayor avance en tres años, ante los 
ataques entre Israel e Irán, que generaron temores por el suministro del energético, y por un 
escalamiento del conflicto. Así, el WTI cerró la semana en 72.98 dólares por barril, con un 
incremento semanal del 13 por ciento, mientras que el Brent se situó en 74.56 dólares 
acumulando una ganancia de 12.61 por ciento en los últimos siete días, con lo que alcanzaron 
su mayor nivel desde febrero de este año. 
 

Mezcla mexicana ganó 13.2% en una semana al detonar guerra Israel-Irán 
(2025-06-16, Cristian Téllez, El Economista, . 1, 22) 
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Los precios de la mezcla mexicana y los crudos referenciales Brent y WTI tuvieron SU mayor 
repunte de meses y las empresas en Bolsa mejoraron SU cotización bursatil. El ataque de Israel 
a Irán presionó al alza los precios del crudo, pues en Oriente Medio se produce alrededor de un 
tercio del petróleo mundial y un conflicto de mayor escala podría restringir esta oferta. 
 

Se oponen a acuerdo para abaratar tortilla 
(2025-06-16, Venessa Rivas, El Sol de México, . 1, 4) 
Productores de maíz de 11 estados de México se manifestarán en la Secretaría de Gobernación 
para exigir cambios al Acuerdo Nacional Maíz-Tortilla, alegando que beneficia a las grandes 
empresas en lugar de a los agricultores. El acuerdo busca estabilizar el precio de la tortilla y 
propiciar una reducción gradual del 5 por ciento. Los productores argumentan que el pacto reduce 
el precio del maíz, pero no de la harina para elaborar la tortilla. 
 

Deportaciones ponen en jaque a Texas y California 
(2025-06-16, Karla Ponce, Excélsior, . 1 2) 
Las deportaciones masivas de trabajadores inmigrantes mexicanos en Estados Unidos 
representan una amenaza para la economía de varias entidades, especialmente para estados 
como California y Texas, que dependen crucialmente de esta mano de obra. Analistas advierten 
que esta medida podría desestabilizar sectores económicos clave y generar un impacto 
económico significativo. De acuerdo con el Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos 
(Cemla), la fuerza laboral de inmigrantes mexicanos en Estados Unidos está concentrada en 12 
estados norteamericanos. 
 

Sustituye Sedena importaciones de armerías de EU 
(2025-06-16, Alejandra Canchola, El Universal, . 1, 4) 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) de México ha dejado de comprar armas a 
armerías estadounidenses como Barrett Firearms Manufacturing y Colt's Manufacturing 
Company, y ha aumentado sus compras a proveedores de Israel y Europa. En 2021, México 
demandó a 11 empresas de fabricación de armamento en Estados Unidos por "ayudar y facilitar" 
a los cárteles mexicanos a acceder a armas de uso exclusivo militar. Expertos atribuyen el cambio 
de proveedores a restricciones presupuestarias. 
 

Empresas de Los Chapitos siguen activas 
(2025-06-16, Redacción, El Sol de México, . 1, 7) 
Un local de renta de vestidos, una inmobiliaria, una comercializadora de artículos de uso 
doméstico y un spa en una zona residencial de la Marina, son cuatro de las 10 empresas 
señaladas por el Departamento del Tesoro de Estados Unidos como fachadas de lavado de 
dinero de Los Chapitos, y seguían operando con normalidad una semana después de ser 
sancionadas. Las seis restantes relacionadas con el turismo, construcción de edificios y 
publicidad, no es posible ubicarlas físicamente con los datos registrados. 
 

Imagen del día  
(2025-06-16, Redacción, Reporte Índigo, . 2) 
En una acción coordinada, la Profepa y la Secretaría de Marina aseguraron 2 mil 433 kilos de 
aletas de tiburón de especies protegidas en el puerto de Ensenada. 
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CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

SAT y Concanaco Servytur realizan capacitación en actividades vulnerables del sector 
terciario 
(2025-06-15, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Concanaco Servytur acordaron realizar 
capacitaciones con el objetivo de fortalecer el cumplimiento normativo en actividades vulnerables 
y promover una cultura de transparencia en el sector económico. La organización refrendó el 
compromiso de la confederación para impulsar el cumplimiento responsable de las obligaciones 
legales por parte de las empresas afiliadas. Como parte de esta estrategia, Concanaco Servytur 
acordó con el SAT la realización de un taller de capacitación exclusivo para sectores específicos 
del comercio, los servicios y el turismo. 
 

Acuerdan CONCANACO SERVYTUR Y SAT capacitación en actividades vulnerables 
(2025-06-15, Angelica Melín, Noticias MVS (Sitio), ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR) y el Servicio de Administración Tributaria (SAT), acordaron reforzar la capacitación 
sobre el cumplimiento de las obligaciones legales y fiscales de las empresas afiliadas y cuyas 
actividades están catalogadas como "vulnerables". El convenio abarca a consorcios que se 
desempeñan en los rubros de bienes inmuebles, arrendamiento, construcción y desarrollo. 
 

IP ve alza de hasta 36% en costos por una menor jornada laboral 
(2025-06-16, Redacción, El Economista (sitio), ) 
A unos días de que arranquen los foros para la discusión de una reforma (19 de junio), que 
propone bajar de 48 a 40 horas por semana la jornada laboral, organismos empresariales se 
manifestaron en contra de la iniciativa del gobierno morenista y alertaron sobre posibles riesgos 
a las empresas, en especial a las micro y pequeñas, en menor productividad y altos costos. La 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) 
reveló -a través de una encuesta- que el 67% de sus agremiados no está de acuerdo en que la 
jornada laboral se reduzca y que el 71.4% prevé más gastos. 
JLA Noticias CDMX (Sitio), 
 

CCE ofrece más de 70,000 empleos para mexicanos repatriados desde Estados Unidos 
(2025-06-15, Lilia González, El Economista (sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) reportó que cuenta con más de 70,000 plazas 
laborales para acoger a los mexicanos que se encuentran en Estados Unidos bajo el Programa 
"México te abraza". Tras la ola de detenciones migratorias en EU, las empresas mexicanas se 
dieron a la tarea de ofrecer empleos a los mexicanos que deseen retornar a su país e integrarlos 
al sector laboral de México. 
Milenio (sitio),La Crónica de Hoy (sitio),Urbeconomica (Sitio),Noticias MVS (Sitio),El Economista,La Crónica de Hoy, 
 

La celebración del Día del Padre en 2025 dejará una derrama económica de $45,000 
millones a nivel nacional, según la Concanaco. 
(2025-06-15, Juan Manuel Jiménez, Canal 40 Adn, ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Servicios Turismo ha proyectado una derrama 
económica de $45,000 millones a nivel nacional para la celebración del Día del Padre en 2025, 
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lo que representa un incremento del 8% en comparación con 2024. Se estima un gasto promedio 
de $2,000 por persona, impactando a 53 millones de negocios en todo el país. En el centro de la 
Ciudad de México, las familias buscan el regalo perfecto para consentir a papá, con una amplia 
variedad de opciones disponibles. Las ventas han mostrado un aumento en comparación con 
2024, especialmente en joyería y relojes. Algunos niños optan por regalos más personales, como 
cartas. El ambiente festivo ya ha comenzado, con familias disfrutando de actividades y buscando 
sorpresas para sus padres. 
 

México está de moda, afirma la titular de Sectur, Josefina Rodríguez Zamora 
(2025-06-16, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), ) 
La secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, acompañó a la Presidenta de México, Dra. 
Claudia Sheinbaum Pardo, en "La mañanera del pueblo" para presentar los avances, resultados 
e iniciativas estratégicas del sector turístico nacional, consolidando a México como una potencia 
turística global. La secretaria informó que, en el marco de la estrategia para fortalecer el turismo 
interno y el consumo local, se llevó a cabo por primera vez el Buen Fin del Turismo, en 
colaboración con Concanaco Servytur y Profeco. "Esta iniciativa generó una derrama económica 
estimada en 40 mil millones de pesos, con la participación de 5,836 empresas turísticas y la 
creación de más de 108 mil experiencias", explicó. 
 

Aranceles al acero amenazan inversión minera 
(2025-06-16, Redacción, Superchannel 12 XHPNW COAH (Sitio), ) 
La imposición de un arancel del 50% a las importaciones de acero por parte de Estados Unidos 
podría frenar significativamente la inversión en la infraestructura y la producción minera de 
México, advirtió Zulma Herrera, CEO de Mynotauro, empresa de servicios mineros. Esta medida, 
señaló, afecta directamente a la siderurgia, uno de los sectores industriales más estratégicos del 
país. Según datos de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (Canacero), 
México es el decimocuarto productor mundial de acero, y su industria genera más de 683 mil 
empleos directos e indirectos. Solo en 2022, el sector captó inversiones acumuladas por 14 mil 
100 millones de dólares, lo que confirma su papel como motor económico a largo plazo. 
 

IP: para mayor inversión, urge reducir inseguridad 
(2025-06-16, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25) 
No hay duda de que reducir la inseguridad es fundamental para impulsar la inversión y el 
crecimiento económico que permitan el progreso social, aseveró el sector privado, y por ello, 
consideró que un aspecto por demás relevante es la necesidad de ordenar y mejorar los cuerpos 
policiacos. "La profesionalización en todos sus niveles y mejorar los sistemas de inteligencia es 
fundamental en el proceso de reducir la inseguridad de manera permanente". indicó el Centro de 
Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). No obstante, tras la aprobación de la reforma 
judicial, aumenta la incertidumbre de lograr un entorno que integre todos estos aspectos, aseveró 
el organismo dependiente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
 

La inseguridad en México provoca caídas en el PIB y la inversión: CEESP 
(2025-06-16, Redacción, Clase Turista (Sitio), ) 
El sector privado del país alertó que la inseguridad en México son factores que inhiben la 
inversión y el crecimiento económico, y aunque las autoridades insisten en que hay avances en 
materia de seguridad, aún está lejos de un verdadero control de la situación. El Centro de 
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Estudios Económicos del Sector Privado subraya que las tendencias del crimen en México son 
globalmente notorias, no sólo porque 5 de las ciudades más violentas del mundo se encuentran 
en nuestro país, sino también porque los recursos del erario asignados a la seguridad no han 
estado a la altura de las necesidades. 
 

IP y SAT van contra actividades ilícitas 
(2025-06-16, Yeshua Ordaz, Milenio Diario, . 21) 
El servicios de Administración Tributaria (SAT) y la Confederación Cámaras Nacionales de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) acordaron un programa de capacitación 
especializada para fortalecer las medidas de prevención combate al lavado de dinero yel 
financiamiento al terrorismo. El jefe del SAT, Antonio Martínez Dagnino, destacó que el programa 
contribuirá a la protección del sistema financiero la economía nacional, al brindar orientación a 
los agremiados sobre el cumplimiento de sus obligaciones, así como en la supervisión de los 
sectores que realizan actividades vulnerables. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Día con Día // Cuitas diplomáticas de un partido de Estado 
(2025-06-16, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
Tener un partido de Estado da mucho poder para hacer lo que se quiere dentro del país, pero 
limita en el ámbito externo, donde los excesos del discurso interno pueden tener altos costos. 
Los ha tenido en estos días. La presidenta Sheinbaum dijo varias veces que no estaba de acuerdo 
con los impuestos estadunidenses a las remesas y que los mexicanos, en consecuencia, nos 
íbamos a "movilizar". 
 

Tolvanera // Sixties 
(2025-06-16, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11) 
La batalla del movimiento chicano en los sesentas en Estados Unidos resuena hoy. Se trata de 
eliminar su legado. La irrupción del movimiento chicano en los sesentas en Estados Unidos 
condensó décadas de resistencias de la creciente comunidad mexicoamericana por sus derechos 
civiles y contra la discriminación. Pero en aquella época dio el gran salto para abrir paso a la 
comunidad a una inserción económica y social que ahora está bajo asedio. 
 

La Quinta Transformación // Darío Celis Estrada 
(2025-06-16, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 17) 
Fiemex, la nueva Fibra E del sistema, debutó hoy en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Nace 
con las 13 plantas de generación eléctrica que el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin), 
perteneciente a Banobras, compró a Iberdrola, que preside José Ignacio Sánchez Galán, el 26 
de febrero del año pasado. La colocación del Fibra E, que tiene como agente financiero a 
Santander que dirige aquí Felipe García Ascencio y encabeza en España el mexicano Héctor 
Grisi, se llevó a un valor de cuatro mil 500 millones de dólares. 
 

La Gran Depresión // La relación bilateral, más allá de sus presidentes 
(2025-06-16, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11) 
La relación entre México y Estados Unidos, más allá de sus presidentes, es una necesidad mutua, 
como lo demuestra la reciente visita de Claudia Sheinbaum a Canadá, donde se reunió con 

https://www.efinf.com/clipviewer/ec7b55dc4cf4196f08d1b73e744b428e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/300d4328ecb5e375fb6e475a50a978ad?file
https://www.efinf.com/clipviewer/001c60e87b3fca2fc81831bf93442836?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e6ca1beacfe249939a965f3a6c2e7e7c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cb0b91502ebbd9a0cba3012882b0c3eb?file


 

 

 

Donald Trump. Ambos países, aunque separados por la visceralidad de Trump y el régimen de 
la 4T, comparten una vena populista y requieren estrategias conjuntas para enfrentar sus 
desafíos. 
 

Análisis Superior // CAME fracasó 
(2025-06-16, David Páramo, Excélsior, . 3) 
El viernes, la Junta de Gobierno de la CNBV, presidida por Jesús de la Fuente, determinó la 
intervención gerencial de Financiera CAME con el objetivo de evitar un mayor daño a los 
depositantes y desaparecer esta sociedad financiera popular. La determinación de la autoridad 
estuvo fundamentada en la incapacidad de la sociedad financiera popular, dirigida por Pablo 
Varela, para cumplir con sus más de 400,000 depositantes. Ésta es una versión más de una 
historia ya conocida. Los representantes de la intermediaria se promueven mucho a través de 
diversos medios, ofrecen rendimientos espectaculares por encima del promedio del mercado, 
que justifican diciendo que pueden hacerlo porque no son un banco; ellos SÍ tienen capacidad y 
están supervisados por la CNBV. Lo cierto es que operan como pirámides, en las que los primeros 
en entrar obtienen grandes rendimientos y operan como promocionales. Necesariamente se llega 
a un punto en el que son tantos los que entran que ya no pueden pagar. Mucho más allá de la 
correcta acción de la autoridad encabezada por De la Fuente, es necesario que los depositantes 
cuiden su dinero. 
 

Activo Empresarial // CAME no soportó la guerra de tasas y... la CNBV comunica muy 
tarde 
(2025-06-16, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) tardó en informar sobre la intervención de 
CAME, una sofipo con más de un millón 300 mil ahorradores, que terminó quebrando. Aunque 
las sofipos tienen un seguro para los ahorradores, es mucho más pequeño que el de los bancos, 
lo que significa que muchos ahorradores de CAME no podrán recuperar su dinero. La CNBV ha 
sido criticada por su lenta respuesta y por no comunicar la intervención de manera oportuna. 
 

El comandante 
(2025-06-16, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10) 
Los migrantes ya no son "ilegales". Son invasores, integrantes de un ejército encubierto que 
pretende terminar con la civilización para imponer la anarquía. Tropas que pretenden reemplazar 
a los verdaderos dueños del país. La pancarta captura bien la estrategia que sostiene al gobierno 
de Trump. Dividir a la sociedad entre cómplices y perseguidos. 
 

Estrictamente Personal // Encuentro en las montañas 
(2025-06-16, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44) 
La cumbre anual del G7, que reúne a los países más industrializados de Occidente, se lleva a 
cabo en Kananaskis, Canadá, con un enfoque particular en Donald Trump. Mark Carney, el 
premier canadiense, decidió que no habrá comunicado, lo que plantea riesgos para la cumbre. 
Todos los líderes en esta cumbre saben que el Trump que tendrán enfrente es muy diferente al 
de su primer mandato, porque no tiene contrapesos internos en el gobierno, es más violento, más 
impertinente y abusivo, más peligroso y con una inestabilidad aún más volátil que aquel entonces. 
 

Duda Razonable //¿Escuchó Trump? 
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(2025-06-16, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
Donald Trump llegó a la reunión del G7 en Canadá después de días intensos en la Casa Blanca, 
incluyendo un desfile militar y las redadas migratorias en Los Ángeles. Las manifestaciones 
pacíficas en todo Estados Unidos, en respuesta a la decisión de Trump de hacer un desfile militar, 
opacaron la celebración en Washington. Así llegó Trump a Canadá y a su primer encuentro con 
la presidenta Sheinbaum. 
 

Cuenta Corriente // CNBV: ¡Como Poncio Pilatos!  
(2025-06-16, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 5) 
En el caso CAME, como se conoce a la sofipo Consejo de Asistencia al Microemprendedor, lo 
evidente es que el sistema de supervisión financiera en México enfrenta un problema de 
"solvencia técnica y solvencia moral" porque el supervisor, la CNBV. careció de un sistema 
adecuado de prevención de riesgos, alerta temprana y capacidad de ejecución del programa 
correctivo y, finalmente, de la intervención oportuna para detener el efecto de pérdidas sobre el 
subsistema de ahorro popular. 
 

Coordenadas // Las sombras que acechan la cumbre del G7 
(2025-06-16, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
La violencia desencadenada entre Israel e Irán trasciende sus fronteras inmediatas y plantea un 
dilema inquietante: ¿hasta qué punto podemos confiar en un sistema global tan interconectado, 
en el que cualquier convulsión regional tiene efectos en todos los rincones del planeta? Además, 
existe el agravante de que hay carencia de liderazgo global. Los tiempos del G-0, como lo ha 
denominado Ian Bremmer. 
 

Corporativo // El riesgo que viene 
(2025-06-16, Rogelio Varela, El Independiente, . 4) 
Desde mayo pasado, cada vez es más evidente el rápido deterioro de la economía, con un ajuste 
en la demanda que tendrá su efecto en los ingresos del gobierno federal. En ese contexto, el 
economista en jefe del BBVA México, Carlos Serrano, acaba de advertir sobre un escenario que 
sería peor: me refiero al riesgo de que México pueda perder el grado de inversión en 2027, es 
decir, a la vuelta de la esquina. 
 

Historias de NegoCEOs // El empresario intocable y favorito de la 4T 
(2025-06-16, Mario Maldonado, El Universal, . 9) 
Aldo Díaz Pérez, empresario y proveedor de medicamentos del sector salud, ha recibido 
contratos por 8 mil millones de pesos en los gobiernos morenistas. Estuvo relacionado con 
Segalmex, el organismo en el que se documentó oficialmente un desfalco de por lo menos 15 mil 
millones de pesos durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Por ese caso, en 2023 
fue aprehendido en Argentina el exdirector comercial de la subsidiaria, Manuel Lozano Jiménez, 
su jefe directo. 
 

Ricos y Poderosos //Came, insolvencia financiera 
(2025-06-16, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28) 
El pasado 9 de junio, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores intervino a la Sofipo Came por 
insolvencia financiera. La CNBV detectó irregularidades contables y una pérdida significativa de 
capital que la ubican en categoría 4 del nivel de capitalización (Nicap), la más baja del esquema, 
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que representa una situación de insolvencia financiera crítica. A pesar de la insolvencia financiera 
crítica de Came, la autoridad financiera aseguró que el sistema financiero mexicano permanece 
sólido y con capacidad para preservar la estabilidad del sistema de ahorro popular. 
 

Bitácora Del Director // Trump, la sartén por el mango 
(2025-06-16, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Mañana martes, en Canadá, la presidenta Claudia Sheinbaum se reunirá con su homólogo 
estadunidense Donald Trump, en lo que será uno de los encuentros más observados entre los 
mandatarios de uno y otro país en los 115 años que han pasado desde que se llevó a cabo el 
primero de ellos. Ésta, la reunión número 96 de la historia, y la sexta fuera de los territorios de 
México y Estados Unidos, estará rodeada de una serie de problemas y diferendos como no se 
había visto en un largo tiempo en la relación bilateral. 
 

Jaque Mate // Desfile para un rey 
(2025-06-16, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
Estados Unidos no es un país en el que sean comunes los desfiles militares. Contrasta con Rusia, 
la anterior Unión Soviética, que en sus fiestas nacionales siempre ha tenido desfiles de sus 
Fuerzas Armadas. Francia, con su república de ínfulas monárquicas, también organiza desfiles 
militares cada 14 de julio. España lo hace el 12 de octubre. En México, a pesar de que nuestras 
Fuerzas Armadas son modestas en los comparativos internacionales, es tradicional el desfile 
militar del 16 de septiembre, ese en el que en 2021 el invitado especial fue el líder de la dictadura 
cubana, Miguel Díaz-Canel, quizá para dejar claro cuál era el proyecto de nación del gobierno. 
 

Desde el Piso de Remates // CNBV: tardía intervención en CAME 
(2025-06-16, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 16) 
Esta semana, el Premio Limón agrio es para Jesús de la Fuente, presidente de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores, quien al parecer ahora sí será despedido después de todas las 
críticas en su contra por la ineficiente regulación de los intermediarios financieros, principalmente 
de los no bancarios; problemas internos; tardanza en emisión de reglas como la regulación 
secundaria de la nueva Ley del Mercado de Valores, acusaciones de fraudes y corrupción y hasta 
de acoso laboral. 
 

Juegos De Poder // Presidenta y morenistas, con diferentes incentivos 
(2025-06-16, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Con el fin de salvaguardar los intereses nacionales, Claudia Sheinbaum tiene que hilar muy fino 
el manejo de la relación con el gobierno de Trump. No tiene margen para cometer el mínimo error 
porque, como vimos en el caso de su propuesta de movilizaciones en contra del impuesto a las 
remesas, el trumpismo es implacable y cobra con creces. Sin embargo, muchos morenistas 
quieren utilizar los agravios de Trump en contra de México para avanzar en sus carreras políticas. 
 

Veranda // Los españoles que mejor entienden al mercado mexicano  
(2025-06-16, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5) 
Para la cadena española de Hoteles Riu, México "no es un mercado táctico, sino estratégico", 
sobre todo después del COVID-19. Javier Monje, director de ventas para el Caribe mexicano, 
recordó que, tras la reactivación de la pandemia, algunos hoteles Riu alcanzaron ocupaciones 
del 95-96% con incrementos importantes en tarifas. 
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Sin Reyes 
(2025-06-16, Denise Dresser, Reforma, . 11) 
Estados Unidos cruzó el Rubicón y con Trump liderando al Ejército, va camino al autoritarismo. 
Trump divide, Trump trocea, Trump gobierna de manera maniquea: de un lado los 
estadounidenses MAGA, y del otro, quienes no lo son. Ante la amenaza del autoritarismo que se 
expande, la sociedad civil comienza a activarse. 
 

TREN MAYA 
 

Gobierno de Chiapas y Lotería Nacional preparan Sorteo Superior de la Reina Roja en 
Palenque 
(2025-06-15, Redacción, El Economista (sitio), ) 
Como parte de la estrategia de sorteos foráneos, Lotería Nacional, llevará a Palenque el Sorteo 
Superior No. 2848, una labor en conjunto con el Gobierno de Chiapas para honrar a la Mujer 
Indígena Maya, conocida como la Señora de la Sucesión o Reina Roja, que se celebrará el 
próximo 20 de junio en la estación del Tren Maya. En la develación del billete conmemorativo 
realizado el pasado viernes 13 de junio, la directora general de Lotería Nacional, Olivia Salomón 
señaló que la institución ha acompañado la historia nacional y, en esta etapa, como parte de la 
Cuarta Transformación, se une a la visión de la Presidenta Sheinbaum de "menos escritorio y 
más territorio" para acercarse al pueblo mexicano, y por ello, el Sorteo de la Reina Roja se 
celebrará directamente en Palenque, Chiapas: "La memoria, la cultura y la suerte también deben 
caminar por todos los rincones de México", dijo. 
Diario Basta (Sitio),Basta,La Jornada,La Razón On line (Sitio),Hoja de Ruta (Sitio),El Economista, 
 

Piden permiso ambiental para el tren Querétaro-Irapuato  
(2025-06-15, Redacción, El Sol de México (sitio), ) 
La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) ha solicitado la autorización de 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para iniciar la construcción de un tramo ferroviario de 
108.2 kilómetros que conectará la Ciudad de México con Nogales, Sonora. La inversión para este 
proyecto es de 98 mil 750 millones de pesos, de los cuales el 65% se destinará a la construcción 
y el resto a la preparación del sitio, operación y mantenimiento, así como medidas de mitigación 
ambiental. A principios de abril, el gobierno federal anunció que sólo en este año se invertirán 
157 mil millones de pesos para la construcción de los primeros 774 kilómetros de vías para trenes 
de pasajeros, así como 240 kilómetros de vía de carga del Tren Maya y del Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. El objetivo de la administración federal es construir más 
de tres mil kilómetros de vías para pasajeros hacia el 2030. 
 

Sufren restaurantes pérdidas del 90% por sargazo 
(2025-06-16, Redacción, Índice Politico (sitio), ) 
El viernes la directora de la Lotería Nacional, Olivia Salomón y el gobernador de Chiapas, 
Eduardo Ramírez develaron el billete del Sorteo Superior Número 2848 para honrar a la Mujer 
Indígena Maya, conocida como la Señora de la Sucesión o Reina Roja. El sorteo será el 20 de 
junio en la estación del Tren Maya en Palenque, y basta recordar que se ha colocado como 
imagen del 2025 el Año de la Mujer Indígena un evento que conjuga patrimonio, comunidad, 
orgullo identitario y solidaridad. 
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Después de 11 años, tren México-Toluca entra en su última etapa de construcción 
(2025-06-15, Erik López López, La Silla Rota (sitio), ) 
La llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia de México provocó una pausa de 
casi dos años en la construcción, especialmente en los tramos correspondientes a la Ciudad de 
México. Durante esos dos años, el proyecto pasó a un segundo plano y no figuraba entre las 
prioridades de infraestructura, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) o el Tren 
Maya. Fue hasta 2020 que AMLO retomó el proyecto, esta vez con el nuevo nombre de Tren 
Insurgente y prometió que estaría listo en septiembre de 2023. 
 

Especialistas advierten sobre poco margen de maniobra fiscal para el gobierno 
(2025-06-16, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México (sitio), ) 
El margen de maniobra que tiene el gobierno federal para seguir financiando programas sociales 
y proyectos de inversión se redujo 15 puntos como proporción de los ingresos presupuestarios 
del país en la última década, según datos de la Secretaría de Hacienda y BBVA México. Arnulfo 
Rodríguez, economista principal de BBVA México, explicó en entrevista que esto se debe al 
aumento que han tenido otros gastos ineludibles como el pago de pensiones y los intereses de 
la deuda en los últimos años. Sin embargo, durante su mandato también se destinaron mayores 
recursos a programas sociales y proyectos de infraestructura, como el Tren Maya o el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mientras que los gastos en pensiones y el costo financiero 
iban al alza. 
 

Ejército pide construir alojamiento para empleados, pero edifica hoteles del Tren Maya 
(2025-06-16, Gilberto García, UnomásUno, . 1, 12) 
Para su procedimiento de evaluación de impacto ambiental, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) presentó el Hotel Tren Maya de Uxmal, en Yucatán, como si fuera un alojamiento para 
personal de seguridad y no como un destino turístico. Sin embargo, los detalles del proyecto que 
los funcionarios de Semarnat recibieron en sus escritorios describen algo muy distinto, pues 
incluye un área de hotel de 26.6 hectáreas, una zona de glamping de 5.91 hectáreas en la selva 
maya, una entrada monumental y pretende ocupar un total de 40.76 hectáreas, la misma 
superficie de colonias como la Juárez o la Doctores de la Ciudad de México. 
 

AIFA 
 

Top 10: Los aeropuertos con más transporte de pasajeros en México 
(2025-06-15, Redacción, El Economista (sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se mantiene como el más transitado 
de México y el segundo con más flujo de viajeros en América Latina. A pesar de registrar una 
ligera disminución interanual; en el primer cuatrimestre del 2025 se transportaron 14.35 millones 
de personas en el AICM. La segunda y tercera posición en el top de aeropuertos con mayor flujo 
de pasajeros, nacionales e internacionales, las ocuparon Cancún y Guadalajara respectivamente. 
Por su parte, el AIFA ha logrado colarse en el top 10 de estos aeropuertos con más pasajeros; 
en este inicio del año se colocó en la octava posición con un nivel de 2.25 millones de personas 
transportadas. 
 

PODER Y DINERO... Huachicoleo fiscal: silencio de los corderos 
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(2025-06-16, el vocero, Vocero.com.mx (Sitio), ) 
HIDALGO: Son siete anuncios de inversión para el estado en lo que va de su administración, con 
lo que ya suma 117 mil 738 millones de pesos con 104 proyectos, que representan más de 157 
mil empleos directos e indirectos. Lo anterior, más lo que llegue con los dos polos de inversión 
contemplados en Hidalgo en Tula y con su cercanía con el AIFA. Por ello, el gobernador Julio 
Menchaca, realizó un séptimo anuncio que estuvo compuesto por 16 firmas con una inversión de 
27 mil 625 millones de pesos. Entre las empresas se encuentran la ensambladora de camiones 
Elam Faw Trucks, de capital chino, que se instalará en Zempoala con una inversión de 10 mil 
millones de pesos, y Dhanma Energy, que desarrollará proyectos de plantas solares en 
Singuilucan y Zempoala por 6 mil 460 millones, buenas noticias. Excelentes noticias. 
 

Remodelación del AICM inició tarde, difícilmente estará para el Mundial 
(2025-06-16, Aldo Munguía, El Financiero, . 1, 26) 
El director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el almirante Juan 
Padilla Olmos, advirtió que el principal aeropuerto del país no concluirá las obras de remodelación 
debido a trabas ocasionadas por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). "Quisiéramos 
estar más listos, pero vamos a estar muy preparado. Hay un asunto, el proyecto del nuevo 
aeropuerto (AIFA) atoró tantito, pero estamos justos", refirió en entrevista el director del 
Aeropuerto Internacional 'Benito Juárez'. 
 

Incendio en predio de reciclaje cerca del aeropuerto Felipe Ángeles movilizó a bomberos 
y Protección Civil. 
(2025-06-16, Liliana Sosa, David Medrano, Canal 6 Multimedios, ) 
Un incendio se registró en un predio destinado al almacenamiento de materiales reciclables, 
situado junto a la carretera que conecta con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en el 
cruce con el Circuito Exterior Mexiquense y el Boulevard Ojo de Agua, cerca de Tonanitla. 
Bomberos y elementos de Protección Civil de Ecatepec se movilizaron para combatir el fuego. 
No se reportaron heridos, solo daños materiales. 
 

El AICM no estará listo para 'jugar' el Mundial 2026 
(2025-06-16, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), ) 
El director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el almirante Juan 
Padilla Olmos, advirtió que el principal aeropuerto del país no concluirá las obras de remodelación 
debido a trabas ocasionadas por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). "Quisiéramos 
estar más listos, pero vamos a estar muy preparados. Hay un asunto, el proyecto del nuevo 
aeropuerto (AIFA) atoró tantito, pero estamos justos", refirió en entrevista el director del 
Aeropuerto Internacional 'Benito Juárez'. 
 

Refuerza Edomex sus acciones contra robo de vehículos y transporte de carga 
(2025-06-16, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1, 9) 
Para garantizar una movilidad segura en las carreteras del centro del país, Horacio Duarte 
Olivares, Secretario General de Gobierno del Estado de México participó en la Mesa de 
Coordinación Interinstitucional para la Prevención y Combate al Robo de Vehículos, integrada 
por representes de siete entidades, Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa) y Guardia 
Nacional (GN). A la reunión también asistió el General Brigadier Isidoro Pastor Román, Director 
General del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
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Tendrá AICM 75 obras y 24 contratos para remodelación 
(2025-06-16, Hilda Escalona, La Prensa, . 7) 
Tanto el Aeropuerto Internacional "Benito Juárez" de la Ciudad de México (AICM) como el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), serán promovidos por la FIFA y la representante 
de México en el Mundial 2026, Gabriela Cuevas Barron, como opciones de movilidad de 
jugadores y turistas que acudirán a los cinco partidos que se disputarán en la Ciudad de México, 
entre ellos, el inaugural de la justa mundialista. La finalidad de la remodelación es mejorar la 
experiencia del usuario, sus condiciones de servicio y de seguridad además de que el Aeropuerto 
Internacional de México (AICM) ya había sido intervenido años atrás para controlar los 
hundimientos diferenciales en las zonas. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Templo Mayor 
(2025-06-16, F. Bartolomé, Reforma, . 10) 
POR MÁS LEJOS que parezca, el conflicto Israel-Irán comienza a sentirse en México con el 
aumento del precio del petróleo, que se disparó más de un 8 por ciento. EL INCREMENTO 
presiona a las alicaídas finanzas nacionales, pues la mitad de la gasolina que vende Pemex es 
importada. A lo mejor nadie se acuerda, pero el sexenio pasado AMLO prometió que justo para 
estas fechas sólo se importaría el 2 por ciento, lo cual está muy, pero muy lejos de lograrse. 
ENTRE QUE la producción de Pemex va a la baja, que sus plantas no producen lo que deberían 
y que la refinería de Dos Bocas sigue siendo una quimera, el secretario de Hacienda, Édgar 
Amador, debe sufrir con cada misil que cae en Medio Oriente. 
Reforma.com (sitio), 
 

Endurecen medidas contra el huachicol 
(2025-06-16, Víctor Fuentes, Reforma, . 4) 
En los últimos meses el Gobierno federal endureció sus acciones y decomisos de huachicol y 
huachigas en el país. En sus operativos ha realizado detenciones, asegurado mega bodegas, 
pipas, buques de combustible ilegal, ahora también suspenderá a gasolineras y estaciones de 
gas "ante la menor sospecha" de que vendan combustible ilegal. MEGA BODEGAS MAY 15. 
Comalcalco, Tab Megabodega con 1.5 millones de litros de huachicol cerca de la refinería de Dos 
Bocas Lo asegurado llenaría el tanque de 37 mil autos de 40 Its. 
 

SICT 
 

CARRETERA TIERRA COLORADA-AYUTLA-CRUZ GRANDE CERRADA A LA 
CIRCULACIÓN POR LAS FUERTES LLUVIAS: SICT 
(2025-06-16, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que la carretera 
Tierra Colorada-Ayutla-Cruz Grande está cerrada a la circulación vehicular en su totalidad, a 
consecuencia de las fuertes lluvias que ha dejado la Tormenta Tropical Dalila. El incremento del 
caudal del río Omitlán ocasionó un corte en el terraplén del camino de desvío provisional en el 
Puente Omitlán, ubicado en el kilómetro 5+964, lo que originó el cierre total. 
Edificios de México (sitio), 
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Valija Viajera 
(2025-06-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
HACE UNOS días, el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jesús 
Antonio Esteva Medina, informó que el transporte aéreo en México crecerá entre 3 y 5% en la 
administración actual y que Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) tendrá que innovar y 
establecer soluciones para sus clientes actuales y futuros. 
Vocero.com.mx (Sitio),Clase Turista (Sitio), 
 

Carretera Tierra Colorada-Ayutla-Cruz Grande cerrada a la circulación por las fuertes 
lluvias: SICT 
(2025-06-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que la carretera 
Tierra Colorada-Ayutla-Cruz Grande está cerrada a la circulación vehicular en su totalidad, a 
consecuencia de las fuertes lluvias que ha dejado la Tormenta Tropical Dalila. El incremento del 
caudal del río Omitlán ocasionó un corte en el terraplén del camino de desvío provisional en el 
Puente Omitlán, ubicado en el kilómetro 5+964, lo que originó el cierre total. 
 

Minimizan daño 
(2025-06-16, Redacción, Reforma, . 2) 
La construcción del puente vehicular sobre la laguna Nichupté, en Cancún, emplea un innovador 
sistema de ingeniería denominado "Top Down" (de cimentación aérea), el cual garantiza un daño 
mínima a los manglares del área, aseguró la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 
 

Protección natural  
(2025-06-16, Redacción, Reforma, . 9) 
La construcción del Puente Vehicular Nichupté que realiza SICT, en Cancún emplea un sistema 
de ingeniería denominado "Top Down" que garantiza mínima interferencia en los ecosistemas de 
la Laguna Nichupté Consiste en un complejo aparato mecánico de viga lanzadora. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Sacapuntas 
(2025-06-16, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2) 
Jorge Islas Samperio, encargado de la Planeación y Transición Energética en la Secretaría de 
Energía, se reunió con representantes de la embajada de Francia en México. Hablaron de 
fortalecer la cooperación bilateral en proyectos de biocombustibles, tema clave en la agenda 
energética. Ambos países le apuestan a las energías renovables. 
El Heraldo de México (sitio), 
 

CFE recibe dos reconocimientos de la BMV 
(2025-06-15, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) otorgó a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) dos 
reconocimientos, el primer reconocimiento fue por la emisión de su Bono Sustentable en 2024 y, 
el segundo, como primer lugar en Emisora Gubernamental con mayor monto emitido en deuda a 
largo plazo 2024. "La entrega reconoce el firme compromiso de la CFE con la transición 
energética y su migración hacia fuentes de generación limpias, según consta en las inversiones 
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incluidas en su Plan de Expansión, bajo el liderazgo de Emilia Calleja Alor, directora general de 
la CFE", señaló en un comunicado. 
Hoja de Ruta (Sitio),Milenio Diario, 
 

Una Revolución Energética para las Misceláneas Mexicanas: Sofium y Grupo Rica 
Lideran la Transición Solar 
(2025-06-16, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
Solfium, empresa México-canadiense de soluciones de energía solar, y Grupo Rica, uno de los 
8 embotelladores de Coca-Cola en México, han unido fuerzas para impulsar la adopción de 
paneles solares en misceláneas y tienditas del país, facilitando la transición energética de estos 
pequeños negocios a través de financiamiento flexible y tecnología innovadora. Esta alianza 
estratégica busca reducir significativamente los costos eléctricos de los minoristas, optimizar su 
consumo de energía y fortalecer su competitividad mediante herramientas digitales y 
automatización. 
 

Invierte IMP 50 mdp para transición energética 
(2025-06-16, Héctor Usla, El Financiero, . 13) 
La transición energética de fuentes fósiles a renovables está en marcha, por lo que el Instituto 
Mexicano del Petróleo (IMP) decidió realizar una apuesta inicial de 50 millones de pesos en un 
conjunto de cuatro proyectos que, en el futuro, podrán ser una alternativa al hidrocarburo, señaló 
Elizabeth Mar Juárez, directora general del instituto. 
 

Reducción energética, clave para el futuro dela red 5G en México 
(2025-06-16, Christopher Calderón, El Financiero (Sitio), ) 
El despliegue de la red 5G promete una reducción energética de hasta 85 por ciento en 
comparación con la 4G, marcando un paso clave hacia la sostenibilidad en telecomunicaciones. 
Sin embargo, México enfrenta desafíos debido a su rezago en la generación de energías limpias, 
lo que complica el avance de AT&T, América Móvil y Movistar en su transición hacia cero 
emisiones para 2040. México se encuentra rezagado en la generación de electricidad limpia, 
especialmente en el desempeño de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). A pesar de que, 
para 2024, alrededor del 31 por ciento de la energía eléctrica total en el país proviene de fuentes 
limpias, la proporción dentro de la CFE es menor. 
 

Reducción energética, clave para el futuro de la red 5G en México 
(2025-06-16, Christopher Calderón, El Financiero, . 18) 
El despliegue de la red 5G promete una reducción energética de hasta 85 por ciento en 
comparación con la 4G, marcando un paso clave hacia la sostenibilidad en telecomunicaciones. 
Sin embargo, México enfrenta desafíos debido a su rezago en la generación de energías limpias, 
lo que complica el avance de AT&T, América Móvil y Movistar en su transición hacia cero 
emisiones para 2040. México se encuentra rezagado en la generación de electricidad limpia, 
especialmente en el desempeño de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). A pesar de que, 
para 2024, alrededor del 31 por ciento de la energía eléctrica total en el país proviene de fuentes 
limpias, la proporción dentro de la CFE es menor. A finales de 2024 las energías renovables 
apenas alcanzaron el 19.7 por ciento en CFE, lejos de la meta de 35 por ciento establecida en la 
Ley de Transición Energética. 
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